

Éditorial

Un bilan bien sombre... mais toujours de l'espoir

Cette année encore, l'assemblée générale des Amitiés Oraniennes s'est tenue au siège de l'association, le jeudi 5 septembre dernier. Elle s'est déroulée en comité restreint et dans une ambiance chaleureuse mais elle a été cependant l'occasion de rappeler l'avenir terriblement précaire de notre revue...

Comme l'a évoqué le trésorier M. Guy Villegas dans son rapport financier, la baisse régulière de nos charges (- 7% cette année) atteste d'une gestion saine et rigoureuse de nos dépenses mais malgré un bilan financier maîtrisé, l'association accuse un déficit de plus de 18 000 euros, en forte progression par rapport aux exercices précédents. Qui plus est, il va continuer à s'accroître avec la baisse régulière du nombre d'abonnés, une triste réalité depuis de nombreuses années maintenant. Jugez-en par vous-même: après avoir connu plus de 23 000 abonnés il y a une trentaine d'années, les chiffres prennent rapidement une dimension dramatique... En 2010, nous comptions encore 15 000 renouvellements. Mais à compter de 2011, le mouvement s'accélérait et nous déplorions entre 500 et 1 000 non renouvellements par an! En 2017, nous passions sous la barre des 10 000 abonnés. Ces dernières années, c'est en moyenne 750 anciens lecteurs qui sont absents de nos listes à chaque bilan. Fin 2024, nous atteignons le seuil critique des 5 000 adhérents, palier sous lequel la survie de l'association est en jeu...

Ne nous voilons pas la face, nos rangs sont chaque année plus clairsemés et nos enfants et petits-enfants qui prennent la relève ne sont pas nombreux. Nous leur laissons la parole dans de nouvelles rubriques et après l'ouverture de notre site internet, nous avons investi les réseaux sociaux, avec une page Facebook et désormais un compte Instagram créé l'an dernier dans l'espoir de toucher les plus jeunes.



De gauche à droite: M. Tek, expert-comptable, et le bureau de l'association, le président Jean-Claude Simon, la vice-présidente Colette Porcel et le trésorier Guy Villégas

L'ensemble de notre collection a également été numérisée pour être mise à disposition des lecteurs abonnés et une version payante peut être adressée sur demande à toute personne intéressée. Enfin, il a été décidé de tenter à nouveau un rapprochement avec d'autres associations d'anciens d'Algérie afin d'envisager des actions concertées ou la mise en commun de nos moyens.

Mais jusqu'à présent, ces tentatives ont eu au mieux un résultat marginal.

Comment alors remédier à cette préoccupante situation?...

Au 1^{er} janvier 2024, les prix de l'adhésion ont été augmentés de 5 euros. Nous sommes bien conscients de l'effort financier supplémentaire que cela représente, mais vous avez été nombreux, inquiets pour l'avenir de notre bulletin, à avoir fait cette année encore, en plus de votre abonnement, un don... parfois substantiel!

Quel qu'en soit le montant, nous ne saurions que vous en remercier chaleureusement car – et nous ne le répèterons jamais assez – c'est grâce à vous que l'association existe encore aujourd'hui!

Mais ne nous y trompons pas, si cette augmentation nous a permis de réduire le déficit en 2024, nous devons nous résoudre à d'autres mesures pour l'année à venir, en prévision de l'érosion inexorable du nombre d'abonnés...

Déjà débattu lors de précédentes assemblées générales, le changement

de périodicité du bulletin est la seule disposition qu'il nous est possible de mettre en place rapidement. Cette modification permettra de réduire significativement le coût de l'impression et de la distribution postale, réduisant ainsi le déficit toujours grandissant prévu pour 2025. C'est donc avec résignation que les membres du conseil d'administration ont voté cette mesure à l'unanimité.

Ainsi, à compter de janvier 2025, votre *Écho de l'Oranie* deviendra trimestriel, avec quatre numéros par an, contre six actuellement. Nous suivrons ainsi le rythme des saisons: le journal n°416 (hiver 2025) de janvier à mars, n°417 (printemps 2025) d'avril à juin, n°418 (été 2025) de juillet à septembre, n°419 (automne 2025) d'octobre à décembre...

Nous espérons de tout cœur que vous comprendrez la nécessité de ce changement et que vous nous demeurerez fidèle afin d'assurer encore quelques années d'existence au journal. Tout ce qui est possible ne mérite-t-il pas d'être tenté pour faire perdurer encore un peu ce lien précieux entre tous les Oraniens qu'est « notre petit Écho »?

Il y a au moins une conséquence « positive » à cette modification: nous serons en mesure d'augmenter le nombre de pages de chaque parution, de rajouter autant d'articles, de communiqués, de photos qu'il nous sera possible!

D'ici à ce que ce changement important soit effectif, permettez-nous de rappeler une mesure qui nous tient à cœur et que nous évoquions déjà dans notre premier « éditorial d'alerte » en 2014 – il y a dix ans déjà! – en ces termes :

Formons le vœu que chacun d'entre nous puisse « ramener au bercail », ne fût-ce qu'un seul abonné. Si cela se réalisait, le nombre de nos lecteurs se verrait doublé et la transmission de nos si chers souvenirs encore assurée pour de nombreuses années à venir. Est-ce un projet tellement utopique? Chacun d'entre nous connaît, dans son entourage, une ou plusieurs personnes qui s'intéressent à nos articles. Chacun d'entre nous a eu l'occasion d'entendre ce genre de réflexion: « Il paraît qu'ils ont mis une photo de ma classe et qu'on me voit bien... On m'a dit que ce mois-ci, ils parlent du village où je suis né... Tu me prêtes ton journal? ». C'est là qu'on s'aperçoit que souvent, trop souvent, ceux qui s'intéressent à la mémoire vivante de notre Algérie, ne sont pas abonnés. Alors, nous les fidèles,

faisons un effort: celui de convaincre un voisin, un ami, un parent, de rejoindre nos rangs, en souscrivant, sinon avec enthousiasme – comme pour les mariages de raison, l'enthousiasme viendra après – au moins, avec le sentiment d'avoir fait quelque chose pour notre Oranie tant chérie.

Souhaitons que le slogan qui désormais sera le nôtre: « un abonné doit se doubler d'un nouvel abonnement », soit une réussite...

Que ce bilan bien sombre ne nous empêche pas de vous souhaiter de très bonnes fêtes de fin d'année, entourés par le soutien et l'affection des vôtres. Pussions-nous trouver du réconfort dans le chemin parcouru depuis soixante ans que l'association existe et continuer à avancer ensemble, malgré les difficultés...

L'Écho de l'Oranie



À droite de la photo, au premier rang de gauche à droite: Hélène Van de Merghel, Nadège Diaz et Norbert Biglietti; au second rang: Nicole Botella